## Innovations- und Forschungspreis des Landes Kärnten Stadt Villach 2020 Wasserwerk



Kärntner Wirtschaftsförderungs

Investitionen in Wachstum und Beschäftigung 2014–2020



## NOMINIERUNG KATEGORIE

## Großunternehmen

## **WASSERMOBIL VILLACH**

- von links nach rechts Reinold Tosin Herwig Töscher Harald Zupancic Florian Bliem Christian Friesenbichler Markus Zojer Peter Weiß
- Stadt Villach Wasserwerk Klagenfurter Straße 66 9500 Villach

DI Herwig Töscher Telefon +43.664.602 05 6011

Das Wasserwerk ist ein städtisches Unternehmen im Eigentum Das wasserwein is ein sadustauer on unterinenmen in eigentum der Stadt Villach. Aufgabe des Unternehmens ist die Versor-gung von rund 60.000 Villacherinnen und Villachern mit Trink-wasser. Diese erfolgt über 10.000 Hausanschlüsse und ein Rohrleitungsnetz mit einer Gesamtlänge von 500 Kilometern. Im umfangreichen Aufgabengebiet zur Verteilung von jährlich über 5.000.000.000 Litern des »Lebensmittels Nummer eins«, des Trinkwassers, sind derzeit 30 Mitarbeiterinnen und Mitar-beiter im Wasserwerk beschäftigt.

Das »WASSERmobil« ist eine Anlage zur Not- und Ersatzwasser Das WASSEKMODI SI EINE AMAGE ZUT NOT UND ETSACTWASSER-versorgung mit Trinkwasser. Es ist nicht nur bei einem Ausfall der zentralen Trinkwasserversorgung im Krisen- und Katastro-phenfall, sondern auch bei Reparatur- und Instandhaltungs-arbeiten schnell und flexibel in verschiedenen Situationen einsetzbar. So ist es möglich, die Trinkwasserversorgung für einzelne Netzbereiche, Objekte, Gewerbebetriebe oder Krankenhäuser auch bei Störungen der zentralen Versorgung einge-schränkt aufrechtzuerhalten.

Die Entwicklung und Umsetzung des Projekts aufgrund von real eingetretenen Krisensituationen erfolgte durch hochqua-lifizierte Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter des Wasserwerks Villach. Ihre Ideen und Erfahrungen wurden im Zuge eines unternehmensinternen Innovationsprozesses

im Zuge eines unternehmensinternen innovationsprozesses einigearbeitet und weiterentwicklet. Zwischenresultate wurden kritisch auf Praxistauglichkeit und Umsetzbarkeit getestet und angepasst. Die besondere Heruschörerung bestand darin, eine für den praktischen Einsatz einfach zu bedienende und flexibel einsetzbare Einheitz un erwickein, die allen technischen und hyglenischen Anforderungen entspricht.

In hygienischen Belangen nahm das Wasserwerk der Stadt In hygienischen Belangen nahm das Wasserwerk der Stadt Villsch die Internationale Fachsportties der Medizinischen Uni-versität Wien in Anspruch. Bei der Konzeption der technischen Auslegung und Ausstattung wurden in erster Linde die Regel-werke und facheinschlägigen Richtlinien der Osterreichischen Vereningung für das Gas- und Wasserfrach berückschigt. Zudem wurde der Einsatz des WASSERmobils in bestehenden Zudein Würde der Instatz user Masseknionis in Desteinden hydraulischen Netzen mittels eines – gemeinsam mit der TU Graz und einigen weiteren österreichischen Wasserversor-gern entwickelten – Simulationsprogramms untersucht.

Mit der Entwicklung des WASSERmobils wurde ein Meilenstein der Versorgungssicherheit bei Störungen der zentralen Trinkwasserversorgung gesetzt. Im Hinblik auf eine erhöhte Sensibilisierung der Bevölkerung im professionellen Umgang mit Krisenstusionen stellt dies eine wesentliche qualitative Verbesserung im Vertrauen auf eine funktionierende infraveroessening im vertrauen auf eine trinktioniterioe intra-struktur dar. Durch Synergieeffekte und Kooperationen im Sinne der Nachbarschaftshilfe ist künftig ein großer regionaler Mehnwert des WASSERmobils ableitbar. Auch andere Wasser-versorger können im Bedarfsfall auf die mobile Einrichtung zur Not- und Ersatzwasserversorgung zurückgreifen.

Nachdem es sich bei diesem Innovationsprojekt um eine Marktneuheit handelt, wurde das WASSERmobil als Patent unter dem Titel »Mobile Trinkwasser-Versorgungseinrichtung und Trinkwasser-Versorgungssystem« beim Österreichischen

